

## Relación de autores



**Isaías Barreñada Bajo.** Doctor en Ciencias Políticas es responsable de los programas educativos y publicaciones de Casa Árabe –Instituto Internacional de Estudios Árabes y del Mundo Musulmán. Combina su trabajo con la docencia y la investigación siendo especialista en reforma política y democratización en los países árabes, sociedad civil y movimientos sociales, el conflicto palestino-israelí y política exterior española. Es co-autor de libros como *La Alianza de civilizaciones: seguridad internacional y democracia cosmopolita*, Editorial Complutense, Madrid, 2006; (inter al.) *Redes sociales en Marruecos. La emergencia de la sociedad marroquí*. Icaria, Barcelona, 2004 y *España y la cuestión palestina*, La Catarata, Madrid, 2003.

**José Javier Fernández Fernández.** Administrador principal en el Parlamento Europeo, adscrito al Secretariado de la Comisión de Asuntos Exteriores desde marzo de 2000. Es responsable de las cuestiones horizontales y constitucionales relativas a la Política Exterior y de Seguridad Común (PESC) y a la Política Europea de Seguridad y Defensa (PESD), así como de las cuestiones relativas a las relaciones UE-América Latina. Es además responsable de la Co-secretaría de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana (EuroLat) por parte del Parlamento Europeo e integrante de Grupo de Trabajo del Parlamento Europeo sobre el Tratado de Lisboa. Es responsable y autor de numerosas publicaciones en todos estos temas.

**Ildefonso González Blasco.** Periodista y, desde octubre de 2006, corresponsal en Turquía de la agencia de noticias Europa Press, el periódico *El Mundo* y las emisoras de radio Cadena Ser y Radio *France Internationale*. Es Master en Relaciones Internacionales por la Escuela Diplomática del Ministerio español de Asuntos Exteriores y de Cooperación y Licenciado en Periodismo por la Universidad Complutense de Madrid, y trabaja desde el año 2000 en la sección de Internacional de la agencia de noticias Europa Press. Asimismo, colabora con un amplio número de suplementos de diarios y revistas, como *Política Exterior* y *Safe Democracy*.

**Carmen Magallón Portolés.** Directora de la Fundación Seminario de Investigación para la Paz (SEIPAZ) y vicepresidenta de la Asociación de Española de Investigación para la Paz (AIPAZ). Ha sido asesora de formación del profesorado y profesora asociada de la Universidad de Zaragoza. Sus trabajos en el campo de la investigación por la paz han versado fundamentalmente sobre las relaciones entre género, ciencia y cultura de paz. Entre sus obras cabe destacar *Pioneras españolas en las ciencias*, CSIC, Madrid, 1998; "Mujeres en las guerras, mujeres por la paz", en M. Elósegui, M.T. González Cortés y C. Gaudó (eds.), *El rostro de la violencia. Más allá del dolor de las mujeres*, Icaria, Barcelona, 2002, y "Compartir el cuidado, compartir la autoridad: hacia una cultura del respeto entre hombres y mujeres", en Fundación Seminario de Investigación para la Paz (ed.), *Pacificar violencias cotidianas*, Diputación General de Aragón, Zaragoza, 2003: 243-272) y *Las mujeres como sujeto colectivo de construcción de paz*, Bakeaz, Bilbao, 2004 y *Mujeres en Pie de Paz. Pensamiento y prácticas*, Siglo XXI, Madrid, 2006.

**Federico Mayor Zaragoza.** Presidente de la Fundación Cultura de Paz. Ha sido Director General de la UNESCO de 1987 a 1999, después de ocupar cargos como Subsecretario de Educación y Ciencia del Gobierno español (1974-75), Diputado en el Parlamento Español (1977-78), Consejero del Presidente del Gobierno (1977-78), Ministro de Educación y Ciencia (1981-82), Diputado en el Parlamento Europeo (1987) y Director General Adjunto de la UNESCO (de 1978 a 1987). Durante su etapa al frente de la UNESCO, se implicó especialmente en la construcción de una cultura de paz y bajo su orientación esta institución creó el Programa Cultura de Paz. En 1999, la Asamblea General de la ONU aprobó la Declaración y Plan de Acción sobre Cultura de Paz, inspirados en el programa promovido por la UNESCO. En 2005 fue nombrado por el Secretario General de la ONU Co-Presidente del Grupo de Alto Nivel para la Alianza de Civilizaciones. Cuenta con numerosas publicaciones entre las que destaca varios poemarios y varios ensayos sobre las relaciones internacionales y la paz. Sus últimas obras ensayísticas son *La fuerza de la palabra* (2005) y *Un diálogo ibérico: en el marco europeo y mundial* (2006), *Alzaré mi voz*, (2007), *Voz de vida. Voz debida* (2007).

**Manuela Mesa Peinado.** Directora del Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ) de la Fundación Cultura de Paz. Ha sido la directora del CIP (2003-2006) y de la revista *Papeles cuestiones internacionales* y la edición española de la revista "Alternativas Sur". Especialista en conflictos internacionales y educación para el desarrollo y la paz, ha dirigido diversos proyectos de investigación sobre América Latina y, especialmente, Colombia violencia transnacional, prevención de conflictos en América Latina y educación para el desarrollo. Autora de diversas publicaciones y artículos en revistas españolas e internacionales, entre las últimas destacan: Anuario 2007-2008. *Paz y conflictos en el siglo XXI*. CEIPAZ/Fundación Cultura de Paz, Icaria, 2007; "The role of NGO and civil society in Peace and Reconciliation Proceses" en *Mapping Conflict Management: from prevention to reconciliation*. Marshall Cavendish, 2007; "La transnacionalización de la violencia en América Latina", en *Defensor*, Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, Mexico 2007.

**Alberto Piris.** General del Ejército español en la reserva. Ha sido analista del Centro de Investigación para la Paz (CIP-FUHEM) desde 1984 hasta diciembre de 2006. Comenzó la carrera militar en 1954, especializándose en misiles antiaéreos. De 1981 a 1984 ejerció como agregado Militar, Naval, Aéreo y de Defensa a las embajadas de España en Bruselas, La Haya y Luxemburgo. Participó en las negociaciones preliminares para el ingreso de España en la Alianza Atlántica. Ascendió a General de Brigada en 1988. En 1989 pasó a la situación

de reserva activa a petición propia para dedicarse, entre otras cosas, a los estudios de investigación sobre la paz. En 2001 recibió el Memorial Joan XXIII por la Paz. Es colaborador asiduo en la prensa nacional desde 1977 sobre materias relacionadas con asuntos internacionales, seguridad y defensa. Es autor de numerosas publicaciones en libros y revistas, entre las que destacamos: "Apuntes para una guerra asimétrica", Anuario CEIPAZ-Fundación Cultura de Paz, Icaria, Barcelona, 2007, "La creciente militarización de la política: ejércitos guerreros y ejércitos de socorro", en *Poder y democracia. Los retos del multilateralismo. Anuario CIP 2006*, CIP-FUHEM/Icaria, Barcelona, 2006, "El vuelco más radical de la política exterior española", en *Escenarios de conflicto: Irak y el desorden mundial. CIP 2004 Yearbook*, CIP-FUHEM, Icaria, Barcelona 2004.

**Alejandro Pozo Marín.** Investigador sobre paz y conflictos armados y miembro del Centre d'Estudis per a la Pau J.M. Delàs de Justícia i Pau de Barcelona, participa y ha colaborado activamente en otras organizaciones, plataformas y centros de estudio relacionados con la geopolítica, el militarismo y la guerra. Ha trabajado como coordinador de proyectos humanitarios en contextos como Somalia o Darfur y realizado investigaciones de campo en distintas zonas en conflicto como, entre otras, Líbano, Palestina, el Sahara Occidental, Kosovo o con las poblaciones de Afganistán refugiadas en Pakistán e Irán. Ha realizado diversos estudios y publicaciones sobre militarismo, humanitarismo y conflictos armados y es coautor de *Noviolencia y Transformación Social*, Icaria, Barcelona, 2005. Formado en las universidades de Deusto, Uppsala y Bradford, es doctorando sobre paz y conflictos en la Universidad Jaume I de Castellón, donde está concluyendo una tesis sobre los cambios experimentados en los conflictos violentos modernos y sus factores externos.

**Xulio Ríos.** Director del Observatorio de la Política China ([www.politica-china.org](http://www.politica-china.org)), un proyecto auspiciado por Casa Asia e IGADI (Instituto Gallego de Análisis y Documentación Internacional, [www.igadi.org](http://www.igadi.org)). Coordinador de la Red Iberoamericana de Sinología, sus obras más recientes son: *Política exterior de China*, Bellaterra, Barcelona, 2005 y *Taiwán, el problema de China*, La Catarata, Madrid, 2005. Otras obras son: *China: ¿superpotencia del siglo XXI?*, Icaria, Barcelona, 1997; *Hong Kong, camino de volta*, Laidvento, Santiago de Compostela, 1997; *China, a próxima superpotencia*, Laidvento, Santiago de Compostela, 1997; *A China por dentro*, Xerais, Vigo, 1998. Además, está prevista la publicación en septiembre de *Las claves de China*, La Catarata. Es asesor de Casa Asia ([www.casaasia.es](http://www.casaasia.es)), miembro del Programa Asia de la Fundación CIDOB y Profesor del Instituto de Altos Estudios Universitarios. Colabora habitualmente con numerosos medios de comunicación, *El Correo* y *La Vanguardia* entre otros, y revistas especializadas.

**Francisco Rojas Aravena.** Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad de Utrecht y especialista en Relaciones Internacionales y Seguridad Internacional. Desde 2004 es el Secretario General de la FLACSO. Fue Director de FLACSO-Chile de 1996 a 2004. Coordinador del Área de Relaciones Internacionales y Militares de FLACSO-Chile. Co-director del Programa Paz y Seguridad en las Américas. Ha impartido cursos sobre negociación y resolución de conflictos en diversos países de América Latina, el Caribe y Europa. Es autor y editor de más de una decena de libros y ha escrito numerosos artículos publicados en revistas especializadas de América Latina, Estados Unidos y Europa. Entre sus últimas publicaciones destacan: Rojas Aravena, Francisco, Hofmeister, Wilhem, y Solís, Luis Guillermo (coords), *La Percepción de Brasil en el Contexto Internacional: Perspectivas y Desafíos* (2007); Rojas Aravena, Francisco. "La Integración Regional: Un Proyecto Político Estratégico. III Informe del Secretario General de FLACSO" (2007); Rojas Aravena, Francisco, y Altmann, Josette (edit.) "Las paradojas de la integración en América Latina y el Caribe" (2008); Rojas Aravena, Francisco "El riesgo de la superposición entre las políticas de defensa y seguridad", en: *Revista Nueva Sociedad*, Nº 213, enero-febrero, 2008. Es miembro de la Junta Directiva de *Foreign Affairs en Español*, México, y *Pensamiento Iberoamericano*, España.

**Laura Ruiz Jiménez.** Directora del Master en Cooperación Internacional y Gestión de Proyectos del Instituto Universitario Ortega y Gasset y Gestora del Fondo AECID en la Secretaría General Iberoamericana. Entre su formación académica, destaca el Doctorado en Historia, con especialización en América Latina Contemporánea, por la Universidad Complutense de Madrid y el Diploma en Relaciones de Género y Desarrollo por esta misma institución. Es autora de numerosos trabajos sobre la situación actual de América Latina y la cooperación al desarrollo con esta región entre los que cabe mencionar *La Argentina con Porvenir*, Biblioteca Nueva, Madrid, 2006 ó *El sistema de Cumbres iberoamericanas: balance de una década y estrategias de consolidación*, AECI-IUOG, Madrid, 2002.

**José Antonio Sanahuja.** Profesor de Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid y director del Departamento de Desarrollo y Cooperación del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI). Ha sido profesor en diversas universidades de España y América Latina, y ha trabajado como investigador y consultor, con instituciones como la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), la Federación Internacional de Cruz Roja, la Comisión Europea, el Parlamento Europeo, el Banco Interamericano de Desarrollo, y diversas ONGD. En la actualidad es Vocal Experto del Consejo de Cooperación al Desarrollo (Órgano asesor de la Secretaría

de Estado de Cooperación Internacional, Ministerio de Asuntos Exteriores). Ha publicado un amplio número de libros y estudios, entre los que destacan: coautor de *¿Sirve el diálogo político entre la Unión Europea y América Latina?*, Documento de Trabajo nº15, Fundación Carolina, Madrid, 2007; *América Latina y la Unión Europea. Estrategias para una asociación necesaria*, Icaria, Barcelona, 2006; *Guerras, desastres y ayuda de emergencia. El nuevo humanitarismo internacional y la respuesta española*, Intermon-Oxfam, Madrid, 2002; *Altruismo, mercado y poder: el Banco Mundial y la lucha contra la pobreza*, Intermon-Oxfam, Madrid, 2001; *La cooperación al desarrollo en un mundo en cambio*, (coord.) Cideal, Madrid, 2001; *El sistema internacional de cooperación al desarrollo: una aproximación a sus actores e instrumentos*, Cideal Madrid, 1999;

**Andrés Serbin.** Antropólogo y Doctor en Ciencias Políticas, Profesor Titular de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Central de Venezuela e Investigador Emérito del Sistema de Promoción del Investigador del CONICYT de Venezuela. Actualmente es Presidente Ejecutivo de la Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales (CRIES), una red latinoamericana y caribeña de centros de investigación y organismos no gubernamentales con sede en Buenos Aires. Ha sido Director de Asuntos del Caribe del Sistema Económico Latinoamericano (SELA) y de numerosos programas regionales de investigación e incidencia y profesor visitante de las Universidades de Harvard, Pennsylvania, Georgetown y Florida International en los Estados Unidos, Warwick en el Reino Unido, Marseille/Aix en Provençe y Sorbonne III en Francia, y FLACSO en América Latina. Es autor y compilador de más de treinta libros publicados en español y en inglés, y de numerosos artículos en revistas especializadas. Entre sus últimas publicaciones destacan *Construcción de paz y diplomacia ciudadana en América Latina y el Caribe*, Icaria editorial, Buenos Aires. *Paz, conflicto y sociedad civil en América Latina y el Caribe*.

**José María Tortosa Blasco.** Catedrático del Departamento de Sociología II en la Universidad de Alicante desde 1991. Director del Instituto Universitario de Desarrollo Social y Paz (2006 y 2007), en la Universidad de Alicante. Ponente en universidades de Italia, Bolivia, Inglaterra, Estados Unidos, China, Francia, México, Ecuador, Cuba, Brasil, Argelia y Colombia. Ha desarrollado investigaciones en Bolivia y Polonia. Sus líneas de investigación centrales son las desigualdades sociales, violencias y el sistema mundial. Autor de más de una veintena de libros, entre los cuales destacamos: *Sociología del sistema mundial*, Tecnos, 1992, *La pobreza capitalista*, Tecnos, 1993, 1998, *Corrupción*, Icaria, 1995, *El patio de mi casa: El nacionalismo dentro*

*de los límites de la mera razón*, Icaria, 1996, *El largo camino de la violencia a la paz*, Universidad de Alicante, 2001, *El juego global: Maldesarrollo y pobreza en el capitalismo mundial*, Icaria, 2001, *Violencias ocultas*, Quito, Abya Yala, 2003, *La agenda hegemónica: la guerra continua*, Icaria, 2003 y *La guerra de Irak: un enfoque orwelliano*, Universidad de Alicante, 2004.



